

Don Bernardo Ossandón Alvarez y Gabriela

Bernardo Antonio nació en Vicuña el 20 de mayo de 1851. Sus padres fueron Balbino Ossandón y Margarita Alvarez, ambos naturales del valle Elqui. El niño Bernardo hizo sus estudios básicos en escuela de su villa natal y los secundarios en el Liceo de La Serena. En 1868 se graduó de bachiller de Humanidades; en abril de 1872 se recibió de bachiller de Leyes, no optó por el título de abogado.

Desde 1873, en el Liceo de La Serena fue profesor de Gramática Castellana y en 1875 desempeñó la educación en los ramos de Historia Natural, Geografía, Física, Química y Física Elemental. Se desempeñó como profesor del Seminario de La Serena, del Colegio San Pablo de varones y Santa Rosa, de señoritas. Ocupó los cargos de secretario y presidente de la Sociedad de Artesanos, fue activo miembro del Cuerpo de Bomberos. Fundador de Sociedades Mutualistas y de Socorros Mutuos. En 1905 fue fundador, profesor y director del Instituto Comercial del puerto de Coquimbo. Autor de varios textos de estudios literarios y científicos.

El profesor Ossandón Alvarez colaboró asiduamente a los diarios "La Reforma" y "La Esmeralda", ambos de La Serena, y en "El Comercio" del puerto de Coquimbo. Fue uno de los fundadores del Club Literario y del Círculo de Septiembre.

Como reconocimiento a su abnegada entrega a la educación, la cultura e incentivo de la actividad de las organiza-

ciones sociales, la comunidad lo eligió regidor y más tarde alcalde de la comuna de La Serena.

En 1939, con ocasión del primer centenario del natalicio de Gabriela Mistral, la Universidad de La Serena, entre otras entidades, organizó un nutrido programa de homenajes a nuestro primer Nobel de Literatura. En él, en especial y muy merecidamente, se recordó el maestro Ossandón Alvarez. Recordemos que nuestra insignie Gabriela no tuvo estudios regulares, más bien podemos afirmar que su formación es autodidacta. A los quince años debe ocupar la ayudantía de profesora en la escuela rural de La Compañía, para ayudar a su subsistencia. En tal circunstancia, el generoso don Bernardo le facilitaba libros. Ella decía que él "poseía el fenómeno provincial de una biblioteca grande y óptima".

Esta adolescente e iniciada en maestra rural, recordará esa etapa diciendo: "Comenzará el deslizamiento hacia la fiesta pequeña y clandestina que sería mi lectura vespertina y nocturna, refugio que se me abrió para no cerrarse más". El bondadoso don Bernardo colmaba sus ansias de saber, la proveía de libros clásicos, formativos y biografías. Allá, en su soledad, los devoraba con avidez ante la pálida luz de velas. Más tarde confesaba que "leía a troche y moche, a tontas y a locas, sin idea alguna de jerarquía". Entre los autores predilectos que leía estuvieron el escritor colombiano Vargas Vila, declarándose entonces "Vargasvilián".

Posteriormente, arrepentida, atribuiría esa devoción "a



"pecado de juventud".

Su amigo Bernardo y su media hermana Emelina Molina, por el apoyo que le brindaron al incentivo de la lectura, son providenciales en el desarrollo espiritual de nuestra Mistral. Por todos los méritos del maestro y periodista Bernardo Ossandón Alvarez, esbozados someramente en esta crónica, la comunidad coquimbana muy merecidamente le dio su nombre a uno de las avenidas principales de ese puerto y en una de sus plazas luce un busto de bronce a su memoria.

Por: Oriel Alvarez Gómez

Don Bernardo Ossandón Alvarez y Gabriela [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Bernardo Ossandón Alvarez y Gabriela [artículo] Oriel Alvarez Gómez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)